
●周小松：積金易的落實方案及時間表？

●李家超：此屬於上屆政府提出的建議，勞福局正
在作研究，會與勞工及福利局再作探討。

●劉國勳：面對接下來的經濟環境，怎樣令私人力
量更願意參與北部都會區各片區的發展？

●李家超：北部都會區的發展可能長達20年，要提
速提效，只靠政府是不行的。我跟很多基金或企
業討論施政報告，他們給我的意見是，他們很願
意參與一些耐心發展、耐心資本。我們會用多元
方法，按照片區實際大小、性質，以及我們希望
整體涉及什麼元素，實事求是地設定方案。

●郭玲麗：香港中學文憑考試（DSE）可成為推動
香港成為國際教育樞紐的重要一環，包括帶動
「考試旅遊」或教育文化的交流，以及提升DSE
的影響力，令它成為國際化的測試。

●李家超：現階段我們實事求是，在這階段爭取最
大的成功和回報，我認為是要以吸引外地學生來
港讀書為首位。當我們吸引了更多外地學生來香
港讀書，結果亦會增加宣傳效應。要推動DSE成
為國際性測試，需要相應的教育體系建設，要做
到這一步是需要時間的。

●邵家輝：特區政府如何繼續努力爭取中央盡快放
寬在大灣區內地城市實施「一簽多行」，以及把
試點在其他地方試做「一周一行」？

●李家超：在探討不同城市時，我覺得和我們交往
最多的就最直接，而交通最方便也是最直接。我
也是朝着這方向，希望盡快瓜熟蒂落。

●譚岳衡：政府在養老金融方面有何養老新措施？

●李家超：社會過往容易忽略健康長者也有其他
生活需要，因此成立銀髮經濟委員會，其工作
正包括養老金融。現存退休金融產品推廣未
夠，亦可能未有多發掘，（特區政府成立的）
委員會會從需求方面發掘，金融業界可多提意
見。

●林素蔚：優化專科門診的分流制度以及轉介安
排，包括設立跨專科綜合門診的政策詳情？

●李家超：舉例說，同一個病人可能需要看多個專
科，如有專科可以照顧其他專科界別，病人只需
要看一個專科便可。此外，新措施還需設立一個
平台，做到跨專科統籌，為病人作出統整。

●周文港：教育局正準備修訂第320章《專上學院
條例》，相信極有可能會加大對職業教育主導自
資院校的規管，但似乎忽略了對這些院校的扶
持。

●李家超：香港的教育品牌就是因為有優質的教
學，所以我們要確保標準，保持金漆招牌，所以
第320章是訂立標準。訂立標準當然有規管，但
不代表我們沒有支持。如果標準訂立得清楚，其
實也是一種支持，因為就不需要摸索，只要把任
何設計制定出來，按着進行就行了。

●吳秋北：政府提出加大培訓力度、鼓勵非本地畢
業生留港、完善教育規劃、加大新移民政策等，
估計這些措施有多大作用能緩解勞動力結構問
題，為香港發展提供所需的動能及人才？

●李家超：勞動力下降是香港整體人口老化產生的
現象。針對這類問題要有短中長期措施，短期來
說要研究勞動力和經濟之間的關係，如果有短缺
就需要輸入外地勞工；長遠而言，一定是本地勞
工優先，政策重點提出要培育本地人才，改革僱
員再培訓局，反映政府關心勞工技術發展。

●何敬康：除落實好舉辦體育比賽、盛事場地
外，未來在體育基本設施的建設和場地分配上
有何對策？

●李家超：今年我重點講啟德體育園，因它具地標
性，如何提供其他不同場地，整個計劃已羅列出
來。我們就算繼續投放資源，都是有限的。所以
我今次施政重點，是在體系建設做好些，不同運
動會、總會之間的關係、管治和如何推動。
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A5 施政報告聚
焦持 續 改 革

應對消費結構改變
業界需改革自強

「改革」精神是貫穿了新一份施告報告的關鍵詞，香港特區行政長

官李家超昨日先後接受電台訪問及出席立法會施政報告答問會時表

示，他上任兩年多以來，特區政府持續推動改革，一直以市民為中

心，以經濟建設為主軸，以發展改善民生，並在不同範疇見到了成

效，包括「一國兩制」的實踐建設、政府治理、經濟發展、民生照顧

等。「改革只有進行時，沒有完結時，今年的施政報告是進一步深化

改革。」他強調，香港經濟正經歷過渡期，消費出現結構性改變，阻

止港人出外也是不切實際，業界要自強不息改革，特區政府會盡量協

助以縮短過渡期。 ●香港文匯報記者 黃子龍、鄭治祖

特稿

吸納改善建議 轉化成施政措施

立法會答問輯錄

良性互動匯眾智「改革就在今日」

李家超：阻港人離境消費不切實際 政府會助縮短轉型過渡期

●責任編輯：鄧逸明

對體系改革問題，李家超指出，改革只
有進行時，沒有完結時。改革是為了

治理的提升、結果的提升，不是為改而改。
只講顛覆，只求推倒重來，是忘記了改革的
目的。要明白立什麼、破什麼，要因地制
宜、張弛有度、拿捏得當。改革方案要因時
制宜，因地制宜；改革方法包括從無到有的
構建、針對現有體系的完善、健全，鞏固、
提升、加強、深化和持續有關改革等。

改革須整個社會一起參與
他強調，改革除了是特區政府的責任，也
是整個社會都必須一起參與推進的。在行政
主導和「愛國者治港」原則相適應下，行政
立法機關都有帶領社會改革的角色。在要求
他人改革的同時，更重要的是從自身開始，
自我革新，自我識變、應變、求變，這是他
「齊改革、同發展」定為施政報告重點方向
的原因和期望。
在回應電台節目聽眾提問有關港人北上消
費成風，影響香港市道時，李家超以此為
例，說明了改革的必要。他坦言，香港經濟
正經歷過渡期，旅客消費出現結構性改變，
而消費者走向有競爭力的市場，是正常消費
者市場行為，因此香港需要作出應變，業界
不能再陶醉於以前的做法，要自強不息改
革，特區政府會盡量協助，縮短過渡期。

多項措施幫助零售中小企
「舊嘅方法唔得就要諗新方法，我認為，
嘗試阻止香港人出外是不切實際亦不應該，
因為香港是自由開放社會，亦是一個自由靈
活市場，市場的操作者及運作者也要變。」
為此，施政報告提出了多項措施幫助零售業
中小企，他希望業界趁機自我革新，增加新
的吸引力。
為進一步強化政府領導和跨政策統籌機
制，發揮司長及副司長的領導和統籌功能，
施政報告提出成立由政務司司長任主席的
「教育、科技和人才委員會」，以及3個由
副司長任組長的工作組。李家超強調了「系
統關係」，指在強化統籌後，並不等於有關
的政策局就無須再承擔應負的責任，這是在
任何體系建設必須要謹記的：「生一利，可

能亦生一害，這就是最大的害。」
他表示，特區政府15個政策局的局長均
獨當一面，有信心每個局長會盡心盡力，各
司其職，發揮協同效應，「一個指揮家在一
個交響樂團中，擔任指揮的人未必拉小提琴
最厲害，也不一定是彈琴最好的那一個，但
他要每一個人都發揮最好的功能，我覺得這
就是特首的責任，所以15位局長我也要求
他們獨當一面。」

工作組與政策局相輔相成
他以由政務司副司長任組長的「發展旅遊
熱點工作組」為例，說：「他（副司長）做
的是相輔相成，但不是將文體旅局的文體旅
責任拿走，他只是幫它加速，或者輔助。」
議員楊永杰在立法會答問會上問到特區政
府會否成立一個「啟德辦」，以發揮統籌督
促等功能，提升啟德整體發展的工作效率和
成效。李家超趁此機會再解釋，每個政策局
每天都負責相關的統籌工作，「如果統籌的
能力要提升，我們會做。但如果每一次就一
個事項成立一個委員會的話，我們就會變成
不止是15個局，可能會有50多個委員會，那
麼局的角色將會變得不存在。」
他強調，局方的責任制很重要，並以啟德
綠色集體運輸可以提早三年完成為例，表示
這是運輸及物流局經過努力做出來的成績，
局方又落實了「三隧分流」，代表了公務員
攻堅克難的精神，「我很感謝同事在這方面
的努力。」

●香港立法會昨日舉行行政長官2024年施政報告答問會，行政長官李家超出席答問會回應議員提問。
香港文匯報記者涂穴 攝

●李家超（左）表示，改革除了是特區政府
的責任，整個社會都必須一起參與推進。

香港文匯報記者涂穴 攝

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特區政府正
為營造一個和諧共融社會而努力，特區行政長
官李家超昨日在立法會施政報告答問會上表
示，特區政府會以開放和包容的態度接受批評
意見，有部分建議甚至已成為施政報告內的措
施，但同時也有「紅綠燈」，「有『紅綠燈』
是否限制自由？不是，因為在一個大家公認的
規矩下，你就有最大的自由，這就是我所希望
建立的香港。」
議員狄志遠在提問時提出所謂「包容性制
度」的討論，李家超回應表示，建立一個關愛
共融的社會是他的政策目標，並體現在施政報
告內，又坦言社會上對事物有不同看法是很正
常的，「我們無須誇大事情，有不同意見就作
出討論，立法會議員之間經常都有不同意見，
政府亦很願意聽取不同意見。記者會的問題都
很尖銳，有些更是批判性的問題，我們都會一
一解答。」
他指出，不同人對政府提出建議，有的是

善意的告誡，有些是很尖銳的批評，「有些
變成施政報告其中一些措施……有時候他們
所說，我覺得都有一定道理，我們便在政策
中改動。」

加拿大智庫菲沙研究所（Fraser Institute）前
日發布《世界經濟自由度2024年度報告》，香
港在165個經濟體中獲評為全球最自由經濟
體。李家超強調，行使自由就像駕駛車輛一
樣，需要遵守交通規則：「最自由即是什麼？
包括可做任何想做的經濟活動。在這方面，即
是說我們有充分的合理法律保障，而合理法律
保障正正就是給予你最大自由。」
他特別提到，在新一份施政報告中，「惠
民生 添幸福」的章節是最廣泛的，「我覺得
不單政府要做，一定要整個社會共同努力，
所以希望大家在一個互相提意見，特別是在
『愛國者治港』的原則下，我們可以大家共
同做些對香港有建設性的項目出來，而過程
中有批評是正常的。」

立會辯論中應求同存異
李家超笑言，曾在立法會說過「辨異生

智」，「即我們在差異中辯論會生出智慧，但
更重要的是後一句—『求同存異』，所以縱然
有差異，所有社會都有差異，但『辨異生智』
就是立法會應該發揮的功能；而在辯論中，我
們亦希望求同存異，這樣才是做建設。」

整理：香港文匯報記者 鄭治祖

在落實「愛國者治港」原則後，特
區行政機關和立法會通過良性互動，

匯聚民間智慧，促進良政善治。在昨日立法會施政
報告答問會上，有議員提出發展工業旅遊，有議員
就養老金融提出多項具體建議。特區行政長官李家
超在回應時，感謝立法會各政團在政策制訂方面，
包括勞工、基層醫療、中小企等提供的建議，這些
都已經吸納到施政報告中。這份施政報告融合了民
間智慧和政府的謀劃，大家共同為香港建未來。

李家超在開場發言時表示，新一份施政報告採
納了大量在座議員所提供的意見，感謝各位議員
透過諮詢會、書面建議書、行政長官互動交流答
問會、立法會前廳交流會等，為我和團隊提供了

大量有用的意見。「這份施政報告是融合了民間
智慧和政府的謀劃，共同為香港建未來。」

在答問會上，多位議員亦對新一份施政報告吸
納了他們所屬政團或個人的建議表示感謝。

多位議員期間還提出不少具體建議。議員吳永嘉在
會上提到，香港的工業故事充分體現了獅子山奮鬥的
精神，而工業界也準備就緒，無論是在香港新建的廠
房，或是將舊廠房改建時，都已經準備了一些落地玻
璃把生產線圍起來，向市民介紹工業流程，讓他們知
道更多香港的工業發展，「工業旅遊也是特色旅遊，
政府會不會考慮列入旅遊熱點內？」

李家超在回應時憶述，他多年前到日本時，就
參觀了一所用機械人組裝車輛的車廠，那些機械

人維修車輛，令他印象深刻，「所以工業旅遊絕
對有優勢。」

「要拆牆鬆綁 立即通知不要等」
他又借機會再談到其改革理念：「現在有任何

障礙阻礙你去做這件事嗎？如果有任何規則需要
政府配合的，政府一定會考慮，但不要等。我們
要改革，剛才我說，自身就要求改革，我不是要
前面的人改革、左邊的人改革，改革由自身開
始。我們就在今日，大家想想，可以一件一件實
事辦出來……什麼這個工業旅遊，你就不開創
呢？如果有任何地方，你發現政府有規條，要拆
牆鬆綁，立即通知我們，不要等。一起做，幹起

來，做起來。」
議員譚岳衡問政府未來發展養老金融方面有什

麼新措施時，李家超回應時介紹施政報告的建
議，同時問對方有什麼建議。譚岳衡就提出提高
中青年就業人士MPF的供款上限，同時擴大提供
MPF 的保證回報的產品；鼓勵發展商業養老保
險；鼓勵金融機構發展跨境養老金融的配套服
務，鼓勵金融機構投資更多銀髮經濟的項目；接
受內地養老金跨境投資，令香港發展成為內地養
老跨境投資管理中心，等等。

李家超表示：「政府指明方向、指明政策，其實
有很多智慧就會到來，因為實際可以做的實在太
多，有時候因為聲音太廣泛而未能聚焦。但當我們
指明了方向、有（跨部門）工作組，社會共識存
在，我們就可以照顧很多需求。」

●香港文匯報記者 鄭治祖


